



# EL INDEPENDIENTE

Año I

Semnario al servicio de los intereses patrios.

Nº 1

San José, 18 de Junio de 1951

Hechos, no palabras

Sale los Lunes — Vale ₡ 0.25

Director:

Rosendo Salas Valenciano

Jefe de Redacción:

Juan de Dios Trejos

## RAZON DE ESTE SEMANARIO

La libertad de prensa fué sancionada hará apenas unos pocos meses en la Gran Nación del Norte; pues, bien: entendemos que hay dos campos en que la libertad de prensa tiene diques y aquí en nuestra Patria se podrían llamar: el campo religioso y el moral. La religión católica porque siendo esta la religión de nuestra Patria hay que respetarla y todos tienen derecho de profesar la que elijan; y la moral porque es del dominio universal y maltrataría unos de los mandamientos del derecho natural que tiene por raíz la ley eterna.

Ponemos estas premisas porque varias publicaciones que han llevado nuestros amigos, a pesar de ser de relevante cultura y ser sus artículos decentes y correctos, **NO SE LOS HAN PUBLICADO** en los periódicos de Costa Rica y la razón es muy fácil adivinarla, sin ser pitonosas fabulosas.

Por eso nació este semanario que tiene su vida sujeta a la buena acogida del público que desea un vocero que parta por el centro sin contemplaciones porque aquí sacrificamos el interés pecuniario con tal que se haga patria, que triunfe el derecho, que se descubran los abusos... por eso abrimos las puertas al público reservándonos sólo el derecho de elegir los mejores trozos sin que por ello despreciamos las quejas de los humildes y pobres porque para ellos es que brindamos este esfuerzo.

La justicia, la prudencia, la dignidad nos harán machacar en el yunque hasta que el hierro se forje, ese hierro sinónimo de inquirir la verdad. Con gusto esperamos las polémicas y el combate cuando las necesidades lo pidan para que triunfen los ideales y los esfuerzos de todos los costarricenses.

OFICINA: 200 vs. Sur del Ministerio de Trabajo y 25 al Oeste.

APARTADOS:

San José: 2178 — Heredia: 95

TELEFONO 1061

## TEMARIO:

RAZON DE ESTE SEMANARIO.

EDITORIAL.

NUESTRO GRABADO.  
DE LAS PROVINCIAS.

SECCION CABLEGRAFICA.

SELECCIONES.

TEXTO PONTIFICO.

REPRODUCCION SOLICITADA.

VIDA DE GRANDES HOMBRES.

TROZOS LITERARIOS.

EJERCICIOS DE INGLES  
CAMPANAS CORTAS.

DEPORTES EN GENERAL.

SECCION DE ANUNCIOS

## Con nuestros colegas:

Guardaremos las más estrechas relaciones reservándonos

el derecho de defendernos o atacarlos cuando haya motivo porque lo cortés no quita lo valiente.

## LAS PROPINAS PARA QUE CALLEMOS NO SE USARAN AQUI

Esa es arma vil que usan los que miden al hombre de acuerdo con sus debilidades. La prudencia será la única según esta norma: Pensar con madurez, decidir con reflexión, ejecutar con decisión.

Nuestra crítica sólo será inspirada por patriotismo y nuestra rebeldía será exponente de nuestra sangre.

## COMO SE SOSTIENE ESTA INICIATIVA Y EMPRESA

Distinguidas personalidades de Heredia y Cartago han cooperado por medio de acciones para financiar esta Revista, si así la pudiéramos llamar. La perpetuidad y vida de este semanario dependerán de la buena acogida que le dé el benévolo público quien dirá la última palabra.

## Por qué cuesta tan caro este fol eto?

25 CENTIMOS ES MUCHO

Es que sencillamente eso vale el tiraje de mil, y como el folleto comienza, debe costar esa cantidad; pero tenemos la esperanza que al circular más, rebajaremos su precio.

## Nuestro Credo Cívico

Tenemos colores definidos y pondremos este semanario al servicio de la Patria; aunque levantamos pendón de independencia y libertad sincera de Prensa, no obstante, no podremos ir jamás con regimenes izquierdistas ni oprobiosos, contra la dignidad u honor de nuestra Patria.

# Editorial

La historia deja en todos los pueblos sus huellas con sus consiguientes saldos que, a manera de enseñanzas deben ser aprovechados por los hombres para evitar los abusos, corregir los yerros y cultivar, perfeccionando, lo que de bueno se haya cumplido, ahora bien: examinando el pequeño cosmos de nuestra Patria parece que hubiésemos despertado de un profundo letargo, o que nuestras mentes hubieran permanecido extasiadas ante cuadros que han pasado con tintes de diferentes colores. Y ahora el pueblo de Costa Rica que no había analizado su pasado con sinceridad, o que ahora ve mejor las cosas por medio de los razonamientos de sus mentores, al par que por la luz del saber de sus juventudes estudiosas, ha suspirado al descubrir que muchos hechos que se amparaban a un espejismo real, ante la faz de sus hijos no poseía los caracteres con que ahora se presenta ante el análisis de sus gestas. El pueblo de Costa Rica, como un alumno ya ha aprendido la lección, la está madurando al someterla a un estricto análisis, porque la evolución de los acontecimientos y la celeridad de los hechos se apartó de la norma de sus cálculos, ante la evidencia de lo verdadero; y ahora precisa, cuando llegue el momento, de que este pueblo viril se juegue su suerte, aunque nos sorprenda, quizá por nuestra falta de alcance o por nuestra apasionada posición, veremos que su actitud, digna exponente de nuestra libertad, partirá por lo sano porque ya nuestro pueblo se está robusteciendo; está dando muestras de madurez, y se responsabiliza ante el escenario de la justicia de sus actos que son los que, a modo de experiencia, le ha costado la blancura de su cielo y la armonía tradicional de su vivir. Nosotros siguiendo este hecho de lejos, pero también tomando parte, estaremos reclinados en el margen de la esperanza para palpar mejor los quilates de nuestra hombría.

ROSENDO SALAS VALENCIANO

## COSTARRICENSES:

COOPERE A LAS CAUSAS NOBLES. NO ES POSIBLE QUE RENUNCIEMOS A CONSTITUIR UNA FUERZA MORAL Y CIVICA QUE ABRA UN NUEVO SURCO EN NUESTRA PATRIA. LOS NOBLES IDEALES DE NUESTROS ANTEPASADOS Y LOS BRIOS DE NUESTRA ESTUDIOSA JUVENTUD NOS ESTIMULAN A ESTA LUCHA DE SUPERACION. COOPERAR CON LA LIBERTAD DE PRENSA Y CON LA VIDA DE ESTE SEMANARIO SERA HACER ALGO POR EL FUTURO DE UNA COSTA RICA GRANDE, DISCIPLINADA, RICA EN SUS PRODUCTOS, ORGULLOSA DE SU PUJANTE JUVENTUD EN MEDIO DEL HIMNO AL TRABAJO QUE SALVA Y REDIME. ESO INDICA EL TRABAJO INICIAL DE ESTE SEMANARIO.

## Palabras que nos alientan

Tuvimos el honor de oír de labios del señor finquero Joaquín L. Sancho, distinguido comerciante palmareño y ex-Diputado de la República estas palabras:

—Estoy muy de acuerdo en la creación de este vigoroso semanario que viene a llenar una necesidad en Costa Rica. Yo hago votos porque surja

cada día más para bien de la Patria y cooperaré según mis medios en esta campaña patriótica que emprenderá.

Agradecemos los augurios del señor Sancho quien es uno de nuestros accionistas y hacemos votos por su delicada salud y pediremos a Dios por él.

## Las Instituciones Semiautonómas

Todo el mundo desea que en tales dependencias se empleen individuos que estén lo suficientemente capacitados e idóneos para poder permanecer en tales cargos lo más del tiempo.

Es penoso que en el Ferrocarril Elect. al Pacífico se estén cambiando gerentes como se cambia el sombrero. En

menos de un año ya son dos o tres. Esas dependencias exigen trabajo tal y conocimientos que lleven a las empresas al triunfo económico. Comenzando por la disciplina; siguiendo por cortar burocratismos y terminando por superar económicamente las entradas mediante consultas, iniciativas y acción.

## Plan de Unificación de las Agrupaciones Políticas

Con este título encabezó "La Hora" una gacetilla fechada sábado 9 de junio. Agregaba dicho vespertino que varios elementos del Partido Unión Nacional estaban tratando de formar una compactación.

Ahora precisa ver si será lo

suficientemente fuerte el Partido Unión Nacional para unir todas las entidades homogéneas o independientes. El comentario de esto es tan candente que mejor dejar su solución a la consideración del público.

## A LAS PROVINCIAS Y PUEBLOS

Apoyaremos las campañas justas procurando estar siempre en el medio.

En todo lo que podamos

servir estaremos a la orden ya que sólo una cosa nos inspira: hacer patria, moralizar la patria, vivir para Dios y la Patria.

## ¿Quiere Ud. que le llegue pronto su Cédula de Identidad? SIGA ESTAS NORMAS:

Llene la fórmula que le darán al pedir la en la cabecera de su Distrito o Cantón etc. Preséntela a la autoridad política (Gobernador, Jefe Político, Agente de Policía), para que se la autentique. Firmándola. Presente su Fe de

Bautismo. Luego un timbre de cincuenta céntimos. Haga eso y su cédula no se hará tardar. De otro modo su inscripción durará dos y cuatro meses y cuando quiera emitir su voto tendrá dificultades.

## Carro vendo PLYMOUTH 39

Pintura y Tapicería nuevas - Rectificado máquina

INFORMAN ESTA DIRECCION

## ANTONIO CH. QUIROS

Artículos de Talabartería y Cabulla en general  
MERCADO CENTRAL

### Reproducción que piden mis amigos

Heredia, 5 de junio de 1951

Señor Director de  
"Diario de Costa Rica",  
Ciudad.

Señor de mi estima:

En la edición del Diario, página 6, fecha 5 de junio, es decir, hoy, salió una crónica referente a mi persona y que, como falta a la verdad, me veo en la obligación de poner las cosas en su puesto por mi honor y para que sepa el público la falsedad de tales notas. Contesto, pues, al anónimo corresponsal que comulga con ruedas de carreta al traer a la prensa hechos después de dos meses de ocurridos.

—Lo que el país necesita es que yo sea Diputado—. Nada más ridículo primero por la falta de modestia que involucran tales palabras y segundo porque yo no acostumbro a imponer nada. Cree el Corresponsal de Abangares que los Diputados se van a seguir eligiendo, como se ha hecho varias veces en la historia de Costa Rica, en una cantina con cinco tragos? A estas horas no sé en lo que pueda servir a mi Patria porque eso no depende de mí y rehuyo los palanganos y adulaciones. "Ataqué al Diputado Venegas". Cosa falsa porque he aprendido a ser agradecido y porque respeto la dignidad personal. El mismo Diputado Venegas tuvo la gentileza de prestarme su caballo para correr carreras de cintas, allanándose, en lo que se podía a la condición de mis simpáticos feligreses a quienes fui a atender con motivo de la fiesta religiosa llamado expresamente por la honorable Junta del Templo; quiere decir que no estuvo como Ud. juzga, como suplicando adhesiones. Otro anacronismo suyo es el relacionar el asunto

de la sal en lo que ni siquiera traté allí; antes bien, escribí sobre la necesidad de la luz eléctrica, pésima en esa ciudad y lo hice desde "La Nación", como también me interesé del trabajo de los coligados para que se ocupara gente pobres. En fin, fui allí a celebrar fiesta religiosa y la conferencia que dicté la hice delante de tres clases de autoridades que allí estaban presentes. El que el público se fué es mentira porque quien fué el que aplaudió, serían los espíritus que a Ud. los asisten? Que ataqué al Gobierno? Quien lo haga con motivo hace bien toda vez que haya razón porque soy independiente y los que podemos debemos nacerlo porque nuestra sangre es exponente de nuestra bandera y los que callan es, o por que sus trabajos no se lo permite o porque no juzgan las cosas dentro de plano de equilibrio. Los argumentos de la conferencia más que todo versaron en puntos de responsabilidad que es lo que más recalco porque es lo que más falta a nuestros hombres y a nuestras juventudes.

Huelgan razones para contestar al detractor y que agradezca que no soy contencioso porque las calumnias que allí lanza son de carácter tal que lo podría confundir con el testimonio del público que asistió y amén de un emplazamiento ante los tribunales para que aprenda a decir la verdad porque, señor Corresponsal, el "Diario de Costa Rica" con esas crónicas suyas no se honra ya que Ud. pierde terreno y prestigio. Si quiere seguir la polémica le contestaré que no vale la pena porque a palabras necias, oídos cerrados.

Del señor Director con todo respeto,

Rosendo Salas Valenciano

SI UD. PUEDE, COMPRE UNA ACCION DE ESTE SEMANARIO — ES SUMAMENTE COMODO Y TENDRA LA SATISFACCION DE HACER PATRIA. PIDA INFORMES A ESTE SEMANARIO.

## RAZON DEL CAPITAL

"Los que carecen de capital lo suplen con su trabajo; de suerte que con verdad se puede afirmar que todo el arte de adquirir lo necesario para la vida y mantenimiento se funda en el trabajo que se emplea en una finca o en una industria lucrativa, cuyo salario, en último término, se saca de los frutos de la tierra o con ellos se permuta. Dedúcese de aquí que la propiedad privada es claramente conforme a la naturaleza. Porque las cosas que para conservar la vida, más aún, las que para perfeccionarse son necesarias, producidas la tierra, es verdad, con grande abundancia, pero sin el cultivo y cuidado

de los hombres no las podría producir. Ahora bien: cuando en preparar estos bienes naturales gasta el hombre la industria de su inteligencia y las fuerzas de su cuerpo por el mismo hecho se aplica a él aquella parte de la naturaleza material que cultivó y en la que dejó impresa una como huella o figura de su propia persona; de modo que no puede menos de ser conforme a la razón que aquella parte la posea el hombre como suya y a nadie en manera alguna le sea lícito violar su derecho."

Palabras de León XIII

(Textos Pontificios)

(De Selecciones)

## Nueva arma política: La Televisión

Casi desde el nacimiento de la televisión los políticos venían valiéndose de ese medio como si se tratara de un radio... En las últimas elecciones para Gobernador de Nueva York Thomas E. Dewey, a quien favoreció la mayoría de los votos hizo su campaña de manera diferente. Fué el primer candidato político que entendió cómo debía usarse la televisión. Dewey prescindió en absoluto de los manuscritos. Contestaba las preguntas del auditorio y el auditorio estaba distribuido en una docena de ciudades. Hablaba sin preparación y se movía de un punto a otro recogiendo informes y documentos; se sentaba en el borde de su escritorio; se rascaba la cabeza; se ponía los anteojos; presentaba a su esposa cuando alguien deseaba verla; pero lo más admirable era que contestaba el diluvio de preguntas que se le hacían sobre impuestos, viviendas, hospitales y otras materias complejas, y lo hacía con asombrosa profusión de detalles, exponiendo cifras y hechos sin vacilar un momento y sin equivocarse sino rara vez.

Esta forma de campaña tuvo un doble efecto, humanizó

a Dewey y les facilitó a los votantes el más íntimo conocimiento de su persona que jamás habían tenido y además suprimió las composidades normales de la retórica de la política. Un hombre que improvisa probablemente dirá más verdades que frases bien redondeadas y llenas de viento. En todo caso el anticuado discurso de campaña electoral escrito y leído es una forma de oratoria muerta en televisión. Al candidato le conviene también expresarse en forma corta.

La jornada de maratón de Dewey en 18 horas de la víspera de su elección y sus 16 apariciones por televisión fueron realizadas en tandas de 15 minutos.

Creen los consejeros que Dewey ha inventado el tipo de campaña que otros candidatos deben seguir. La televisión vierte su luz despiadadamente sobre la falsa joyería. Las personalidades de la televisión serán probablemente los políticos del futuro.

John Crosby

(Condensado del N. Y. H. Tribune).

# Sección Cablegráfica

## LA 6ª ESCUADRA A LA ORDEN DEL GENERAL EISENHOWER

New York. (INS).—Por noticias de París se sabe que la 6ª escuadra tiene la consigna del Presidente Truman de apoyar las órdenes del General Eisenhower referente a la defensa de Europa. Existe tensión entre Gran Bretaña, Estados Unidos y Francia referente al Supremo Comandante de la flota como también hasta el lugar que defenderá dicha escuadra ya que unos desean que abarque hasta Arabia y otros el Mar Negro.

## ITALIA REFUERZA SU FLOTA

Nueva York. (INS).—Dos destructores fueron traspasados al gobierno de Italia para reforzar así la flota. Los destructores corresponden a los nombres de: Nicholson y Woodworth. La armada italiana cuenta ahora con dos unidades más.

## EL TENIENTE GRAL. WEDEMEYER DE ACUERDO CON DECLARACIONES DE MAC. ARTHUR

### Estados Unidos debe romper ya con Rusia

Nueva York. (INS).—Los Estados Unidos, dijo el Gral. Wedemeyer, deben salir de Corea e iniciar la movilización inmediata. El perito general dijo ante la Comisión Senatorial que investiga la destitución de Mac. Arthur "que se debe adoptar el sistema de éste de actuar solos y por nuestra cuenta, y bombardear y bloquear a la China roja".

"Quiero arrebatarle la iniciativa estratégica al enemigo y quiero que los norteamericanos y sus aliados den pasos en los campos político, económico, psicológico y militar en los momentos y lugares que nosotros escojamos, y pasos coordinados para alcanzar nuestros objetivos nacionales".

Wedemeyer acusó a los Estados Unidos de hacerle el juego a los rusos al enviar fuerzas terrestres a pelear en Corea.

Sostuvo además que una tregua en el paralelo 38 equi-

valdría a una derrota. El General indicó que debiera solicitarse de las Naciones Unidas que apoyaran el programa de Mac Arthuh, pero que si esa organización no lo acepta, los Estados Unidos "deben actuar por su cuenta". Y agregó:

"Debiéramos poner bien claro que tenemos un enfoque altruista, cristiano, de los problemas internacionales y si no nos sigen, sólo les queda la alternativa del sometimiento. No puedo concebir que haya nación civilizada alguna que no nos siga".

Se mostró partidario de que he envíen fuerzas terrestres norteamericanas a Formosa, si fuera necesario, para asegurar la defensa del baluarte nacionalista chino contra un ataque comunista.

El Senador republicano Wayne Morse le hizo varias preguntas, a las que Wedemeyer contestó diciendo que si el Presidente Truman "había perdido su confianza en la capacidad del General Mac Arthur para cumplir fielmente sus órdenes", entonces "incumbía" al Jefe del Ejecutivo emitir la orden de destitución.

Wedemeyer manifestó que los Estados Unidos además debieron enviar fuerzas terrestres a Corea, porque "estamos perdiendo a la flor de nuestra juventud" y los comunistas pueden seguir "vertiendo gente en la paila".

El General insistió en que el conflicto coreano es un "estancamiento" y que los Estados Unidos debieran retirarse, aunque fuera bajo una "tregua temporal" y arrebatar la iniciativa "al verdadero perpetrador de esta cosa: el Kremlin".

"Añadió: "Si seguimos permitiendo que ellos toquen el son para que nosotros bailemos, nuestra forma de gobierno correrá peligro.

## EL MOMENTO CAUSTICO QUE CREO LA CRISIS DEL IRAN AUN PUEDE DSGENERAR EN UN PELIGRO

Teheran. (INS).—Una gran multitud de iraníes aclamó la ceremonia mientras una banda tocaba el himno nacional con motivo de izarse la ban-

## BAZAR "LA FLORIDA"

GONZALEZ HNOS.

VINOS — CRISTALERIA — ABARROTOS EN GENERAL

CARTAGO

dera 'sobre el edificio de la Anglo-Iranian Oil Co.

Existe disparidad referente al tanto por ciento que se exige sea entregado al gobierno persa de los ingresos. Los ingleses, por su parte, ofrecen el 50 %. Hay probabilidad según el diario Atash de que las fuerzas persas invadan la isla de Bahrein ya que se alega disfrutar de soberanía después de 30 años.

## YA LOS COLOMBIANOS ENTRARON EN ACCION EN COREA

Washington. (INS). — La Marina de Guerra americana anunció que la fragata de guerra colombiana "Almirante

Padilla" cañoneó objetivos comunistas en la costa oriental de Corea, al Norte del Paralelo 38. Esa fragata junto con otras unidades aliadas atacaron a los comunistas que deseaban arreglar el puente de Sonjím.

## APARECEN LOS DOS DIPLOMATICOS BRITANICOS

Washington. (INS).—Por noticias no confirmadas se ha sabido que varios turistas han visto a Donald D. Mac Lean y Guy Burgess. Ellos fueron identificados por los turistas al cruzar la frontera en el Simplon.

# AVISOS ECONOMICOS

**DESEAMOS COMPRAR POTRERO**, más o menos diez manzanas en los alrededores de Heredia. Informan en este semanario.

**VENDO MAQUINAS DE CINE SIMPLEX**, portátiles, de 35 milim. a 6000.00 cada una. Informan en la Gerencia de este semanario.

**COMPRO FINCA DE CAFE** que esté situada en Santo Domingo de Heredia, San Rafael, etc. Debe tener 15 manzanas de café. Informan en la Dirección de este semanario.

**VENDO 40 PALCOS** extranjeros por 1000 colones.

**BANCOS PARA CINE**, muebles de hierro hace el Taller San Cayetano, 50 varas al Este esquina Norte de la Dolorosa.

## PARA SU CORRESPONDENCIA:

APARTADOS:

San José: 2178.

Heredia: 95.

TELEFONO:

En San José: 1061.

SU OFICINA:

200 varas al Sur del Ministerio de Trabajo y 25 varas al Oeste. (Altos).

El Director estará en oficina: los Martes, Miércoles, Jueves y Viernes de 10 a 11 y 30 a. m.

En las demás horas y días podrá dejar allí sus comunicaciones.

ORLA.

**VENDESE CINE**, pantalla, bancos, máquinas, sirena, etc. © 15,000.00. Informan Apartado 95, Heredia o este semanario en su oficina.

## UNA ANECDOTA DE SAN JUAN BOSCO

Un pastor protestante reta al santo a que lo convenza; el pastor toma una traducción del griego, la detiene unos instantes para probar con ese texto una cita; como no hablara y le enseñara al Vidente de Turín el libro, Don Bosco le replica: "Dispense señor, Ud. tiene el libro al revés"; ¿qué pasaba? Que el Pastor no entendía el Griego.

# LA VIDA EN LAS PROVINCIAS

## SAN JOSE

### URGE UN GUARDIA CIVIL EN LOS ALREDEDORES DEL TORRES

La vez pasada se amotinó la gente con motivo de una riña que tuvo lugar al otro lado del Torres camino a Heredia. Se buscó un guardia civil pero parece que allí no llegan. Ojalá se destacara aunque fuera uno por esas dependencias.

### CUANDO ARREGLARAN LAS ESTACIONES DE BUSES?

Sinnúmero de personas tanto en las estaciones de Buses del A. B. C. como en la Chevrolet se quejan del calor y falta de ventilación de dichas estaciones hasta el punto de que varios se resfrían al salir los buses, lo que es verídico, especialmente en la primera estación nombrada. La Municipalidad de San José haría una obra de adelanto y de mérito solucionando, cuanto antes, tal necesidad.

Colaborador

## PUNTARENAS

### ESPERAMOS VISITAR:

La zona bananera para darnos cuenta del ambiente de aquellos conciudadanos dentro del marco de la justicia pero sin hacer demagogia. El sereno análisis nos dará la oportu-

unidad de emitir un fallo y adelantar material para juzgar si son justas las crisis que a menudo se suscitan. La visita particular desnuda de atenciones y el contacto con aquellos trabajadores marcarán el nivel del provecho.

### LA INMORALIDAD TRIUNFA EN TANTO QUE LAS AUTORIDADES SE CONTRADICEN

De fuente que merece crédito supimos que en Puntarenas la Guardia Civil, al mando de sus jefes han cumplido tesoneramente una campaña contra la inmoralidad, especialmente contra la prostitución; en casos recientes hemos sabido que como se detuvieron algunas jóvenes menores de edad, por medio de sus tutores más o menos inventados, o por medio del Patronato, se ha conseguido anular tales medidas constituyendo un verdadero escándalo con daño para la sociedad. Esta no es noticia de ahora; ya es corriente en otras partes y lo peor es que no se ve la esperanza de que se arregle porque como no hay viento el molino no se mueve...

## HEREDIA

### LA PLANTA HIDROELECTRICA DE HEREDIA NECESITA MAS CUIDADO

Por visita que acabamos de hacer y por conversación con

el guardia Víctor Vargas nos hemos dado cuenta que hace falta más seguridad para dicho guardia ya que carece hasta de una arma para asegurar la inmunidad de aquellas dependencias; decimos esto porque la semana antepasada llegaron por allí los carros quienes traían un jeep robado y de nada sirvió la intervención de la radioemisora de don Claudio Campos quien daba cuenta de las cosas, ya que a esas horas de la noche no llegó ninguna autoridad en auxilio. Dichosamente la cosa no pasó a más; pero como fue eso si hubiera sido con daño de los preciosos materiales que allí estaban, hubiera que lamentar el desperfecto

### HEREDIA A VANGUARDIA DE LA AYUDA AL CULTO

En el semanario "Heredia" cuyo Director es el Presb<sup>o</sup> Mata hemos podido constatar que la Parroquia de Heredia es la que va a vanguardia del culto religioso.

La suma de ₡ 580,641.80 es lo que se ha invertido específicamente en el pago de gastos en este orden: Seminario, Templo Parroquial, Casa Cural, Sesquicentenario del Templo, Salón de Catecismo, Hospital, Capilla de los Angeles y demás templos de distritos y barrios.

Felicitamos al generoso pueblo herediano por su actitud que le honra al par que a su activo párroco.

Corresponsal

### LOS HEREDIANOS SE-RAN LOS QUE IRAN A VANGUARDIA CON SU LUZ

La ciudad podrá disponer de luz y fuerza motriz capaz de transformar dicha ciudad en un centro industrial. Parece que una importante fábrica de papel se desea instalar allí, lo mismo que nuevas industrias. La Municipalidad ha girado solicitudes para que los heredianos las llenen y las remitan estipulando la cantidad de fuerza que necesitan. Podremos decir que relativamente el túnel, como se llama graciosamente a la luz herediana se convertirá en este otro: CIUDAD LUX, ciudad de luz.

## CARTAGO

### CARTAGO POSEE LA MEJOR ESTACION DE BUSES DE CENTRO AMERICA

Gracias al dinamismo de los señores Rivera y Alonso se ha construido la mejor estación de buses de Centro América en la ciudad de Cartago. Razón tiene los cartagineses de vanagloriarse de esa obra que buena falta hace en la capital.

### LA BANDA DE CARTAGO EJECUTA SUS CONCIERTOS CON MUCHO GUSTO

El viernes pasado tuvimos la oportunidad de apreciar el

# Taller San Cayetano

Verjas, Portones, Estantes, Juegos de Muebles, Molinos de Viento para el riego, Arados, Alcancías, Forja, Soldadura

RESPONSABILIDAD ES SU LEMA

50 VRS. AL ESTE DE LA ESQUINA NORTE DE LA DOLOROSA

gusto con que la Banda cartaginesa está ejecutando su música durante sus retretas.

Felicitemos a dicha Banda y a su Director por tal disciplina.

## GUANACASTE

### EL CULTIVO DEL ALGODON EN GUANACASTE

El Instituto Guanacasteco ha hecho magnífica experiencia con el cultivo del algodón ya que un tercio de manzana ha rendido más de mil colonos de ganancia; ojalá que esos terrenos baldíos de tanta gente pudiente incrementaran ese cultivo para dar trabajo y para proteger la industria nacional.

### YA COLONIA CARMONA ESTA DEFINIENDO SUS LIMITES

Del Ministerio de Gobernación hemos sabido que la Municipalidad de Nicoya ha pedido a Colonia Carmona que defina sus límites ya que se le concederá el título de Distrito. Este es un triunfo de dicho distrito que por varios años estaba trabajando hasta que consiguió su autonomía relativa.

Parece que por lo distante de la cabecera, Nicoya, se le otorgará a dicho distrito la creación de un consejo municipal según ley emitida en el 1936 por el Licenciado Cortés Castro. Informaremos al respecto.

### LOS TELEGRAFISTAS DE ALGUNOS PUEBLOS SIN VACACIONES

Se nos ha pedido hacer constar que algunos telegrafistas del Guanacaste como el de Bagaces y unos de Nicoya hace dos años están sin vacaciones; damos alerta para ver si eso se remedia.

## ALAJUELA

### EL ASILO DE ANCIANOS DE ALAJUELA

Gracias a los desvelos y esfuerzo de la señorita Zoraida Sabarío van adelante los trabajos de esta benemérita ins-

titución. Los señores Rotarios de Alajuela y el señor Santiago Crespo han trabajado también encomiablemente por esta obra.

Esta institución viene a constituir un algo que hará honra a la ciudad de Alajuela al par que constituirá una obra social que dará lustre al esfuerzo de los alajuelenses. Nosotros de la manera más caurosa hacemos un cordial llamamiento a la sociedad alajuelense y al pueblo en general para que secunden esta obra de tan alto valor ya que de los pobres todos se acuerdan pero de los ancianos pocos tienen compasión. Esas son las obras de misericordia más urgentes y más meritorias. Nosotros estaremos al tanto de esta insipiente obra y la dejamos a la generosidad de la ciudad en donde dará sus frutos esta institución.

### NUEVAS CONSTRUCCIONES EN ALAJUELA

Desde hace algunos meses se ha despertado en la ciudad de Alajuela una fiebre por nuevas construcciones. Al solo entrar en la ciudad vemos varios edificios y casas viejas que se han botado para iniciar nuevas construcciones.

Igualmente existen nuevas calles pavimentadas lo que hace ver el deseo de progreso de dicha ciudad.

Alajuela está progresando para adorno de Costa Rica y para estímulo de sus esforzados hijos.

### EN PESIMO ESTADO LA CARRETERA DE LA GARITA A TURRUCARES

De buena fuente hemos sabido que los vecinos de dichos pueblos están disgustados por el estado de dicha carretera. Parece que de obras públicas se les ha mandado piedra menuda que ha sido regada sin sus respectivos cordones lo que en invierno viene a constituir una pésima dificultad para los bueyes ya que esas pidas maltratarán a los animales y les hará imposible el traslado de sus productos. Trataremos de ponernos de nuevo al habla con esos agricultores para ver cómo se puede arreglar esa dificultad.

# SOCIALES

### PROFESIONAL HACIA U. S. A.

El martes 19 de junio, mañana, saldrá para la Universidad de Detroit la distinguida profesional doctora Srta. Irma Zumbado, que goza de general simpatía en la ciudad de las flores. Ella desea graduarse de profesora en su profesión de Dentista.

La ciudad de Heredia lamentará la ausencia de la distinguida profesional y hace votos que en su viaje a los Estados Unidos le vaya bien.

### DELICADA DE SALUD

Desde hace varios días está delicada de salud la distin-

guida señorita María Joaquina Iglesias. Hacemos votos por su rápida mejoría y pedimos a Dios por su salud.

### QUEBRANTADA SU SALUD

Hace tiempo está padeciendo a consecuencia de un repentino mal el distinguido Canónigo Pbro. Umaña en la ciudad de Heredia. Este distinguido sacerdote quien por tantos méritos se merece la estimación general está siendo visitado por sus amistades. Esperamos la rápida mejoría de este levita y lo encomendamos a la exquisita atención de sus amistades.

## DAMOS AL PUBLICO DIRECCION DE NUESTRAS AGENCIAS

**SAN JOSE:** Oficina 200 varas al Sur del Ministerio de Trabajo y 25 al Oeste (altos).

**ALAJUELA:** Agente del Diario de Costa Rica: Guillermo Calvo Rojas.

**HEREDIA:** Laboratorio de Radios, Agente Enrique Jiménez. Esquina Noreste del Mercado.

**CARTAGO:** Imprenta Zavarella.

**LIMON:**

**PUNTARENAS:** Agente:

Milton Ruiz U.

**LIBERIA:** Agente: Otoniel Vega.

Si de los demás pueblos alguno quiere tener la Agencia que nos mande su Dirección.

## Con los jóvenes Universitarios

Estaremos de lleno con Uds. cooperando con la ciencia y la disciplina a orientar las juventudes robustas que espera la patria; juventudes estudiosas, esforzadas, plétóricas de optimismo, de nobles ideales, enemigos de un idealismo fantástico que tiene bases de letéreas; mutuamente cooperando a esta campaña del es-

tudio y desde luego abogamos por la necesidad imperiosa de crear la Facultad de Medicina venciendo obstáculos supimos de los que quieren hacer más difícil las cosas de como son. Oportunamente recalcaremos, por aparte, este tópico y esperamos muy pronto la realización de esta obra gigante, imperiosa, necesaria.

### HACEN FALTA APARTADOS EN EL CORREO; HACIENDA DEBE APURAR ESO

Constantemente vemos personas que piden apartados. Visitamos el Correo e incidentalmente pudimos constatar esa verdad. Nos hemos enterado que los apartados darán al Estado una renta

anual de 175,000 colonos y el Gobierno debe emplear en su compra 100,000. Vale la pena erogar esa cantidad porque es penoso que los mismos extranjeros se den cuenta de esta imperiosa necesidad.

TROZOS SELECTOS

## Juan Donoso Cortés, célebre orador español

Fragmentos del discurso pronunciado el 4 de Enero de 1849.

Señores: no hay más que dos represiones posibles: una interior y otra exterior, la una religiosa y la otra política. Estas son de tal naturaleza, que cuando el termómetro religioso está subido, el termómetro de la represión está bajo; y cuando el termómetro religioso está bajo, el termómetro político está alto; esta es una ley de la historia.

Y si no, señores, ved lo que era el mundo, ved lo que era la sociedad que cae al otro lado de la Cruz: decid lo que era cuando no había represión interior, cuando no había represión religiosa. La libertad verdadera, la libertad de todos y para todos no vino al mundo sino con el Salvador del mundo. Este es también un hecho incotrovertido, es un hecho reconocido hasta por los socialistas lo confiesan; y los socialistas llaman a Jesús un hombre divino, y los socialistas hacen más, se llama

man sus continuadores. Sus continuadores? Santo Dios, continuadores del que no vino para hacer el bien? Serán acaso continuadores del que no vino para bendecir?, del que no abrió la boca sino para bendecir?... ellos son sólo hombres de odios y de venganzas.

Voy a ponerlos en presencia del papelismo más maravilloso que ofrece la historia. Vosotros habéis visto que en el mundo antiguo, cuando la represión religiosa no podía bajar más porque no existía ninguna, la represión política subió hasta no poder más, porque subió hasta la tiranía. Pues bien: con Jesucristo, donde nace la represión religiosa desaparece completamente la represión política... es decir, que cuando la represión interior era completa, la libertad era absoluta.

(Continuará)

Vida de grandes hombres, políticos y militares

## FRANCISCO FRANCO, GENERAL Y PREMIER ESPAÑOL

Nació en el Ferrol, Coruña, en 1892. La mayor parte de su carrera militar la hizo en Marruecos. Cuando se proclamó la República Franco se sintió contrariado. Más tarde cuando se produjo el levantamiento de Asturias Franco dirigió las operaciones de represión desde el Ministerio de Guerra. Siendo Gil Robles Ministro de Guerra, Franco fué jefe del Estado Mayor. El 17 de julio de 1936 Franco levantando Canarias se trasladó a Marruecos para dirigir la rebelión que se había alzado en Africa.

El 1º de octubre de 1936 asumió el título de Generalísimo del Ejército Español.

En el mes de marzo de 1939 terminó, gracias a su pericia, la guerra civil española.

Durante la guerra europea de 1940 Franco declaró su neutralidad, dando con eso muestras de su personalidad y carácter estando por otro

lado obligado a solidarizarse con sus aliados de la guerra civil: Alemania e Italia.

Franco ha conseguido el adelanto de España al par que ha sido fiel intérprete de la nobleza española al haberse opuesto a contratos e imposiciones de los Estados Unidos e Inglaterra. Cuando llegó la necesidad de la defensa de Occidente Franco ha prometido poner sus soldados al servicio de la Democracia.

### SE SIGUEN ACAPARANDO LOS GRANOS Y EL MATERIAL

Nos hemos dado cuenta por visita que hicimos a Cartago que allí y en otras provincias se esconde el maíz y se sigue especulando. Lo mismo que hemos recibido que de un señor industrial que necesitaba hojalata para las cajas de sus productos se descubrió que otros más vivos son los que están haciendo su agosto.

## TARIFA DE ANUNCIOS:

UNA PULGADA CUADRADA € 2.50.

## AVISOS ECONOMICOS:

Cinco centavos por palabra no menos de diez palabras.

## IMPOSICIONES QUE PASAN

Nos hemos dado cuenta, por artículo salido en "La Nación" del Diputado Alfonso Portocarrero Argüello que la Northern no puede elevar sorpresivamente sus tarifas sino tres meses después de aviso, etc. Pues bien, teniendo esta premisa preguntamos cómo fué que las compañías de aviación elevaron sorpresivamente sus mismas tarifas y con el gravamen de no avisar anticipadamente a su clientela y lo peor aun, que elevó de un solo golpe hasta el 20% de sus precios? ¿Quién es el malo a contestar esto? ¿Cómo en Costa Rica pasan fácilmente unas cosas difíciles y otras fáciles de detener triunfan? ¿De qué depende esto?

### EN EL SIAM NO SE FUMA ANTES DE 16 AÑOS

Esa es una ley de esa nación y aquí vemos a nifitos de tres cuartas que andan muy ufanos con el cigarro en la boca. ¿Qué dice de esto el reglamento de la educación? ¿Hay alguna ley que lo prohíba? ¿Quién debe intervenir? Pedimos a la Dirección de la Guardia Civil que tome cartas en el asunto: eso reclamamos los que vivimos en Costa Rica.

## Dios libre meterme con niños, el Patronato mé cae

Esa fué la respuesta que dió un guardia civil a un destacado comerciante herediano que le pedía cooperación contra niños mal educados que correteaban y molestaban con groserías. Empezaremos una campaña la próxima vez porque hay que deslindar camos; de otro modo los que mandarán en Costa Rica serán sólo los niños y el ciudadano y educación que los panás deben dar a sus hijos que se puede para el día del juicio. Frecuentemente se nos olvida que óptimo es enemigo de lo bueno.

Entretanto lo de la aviación quedó firme y cómo fué eso y cómo quedó que juzgamos los amantes de la justicia...

## De moda los brotes de Independencia

Rompió el fuego el nuevo Cantón Valverde Vega marcando otro cantón para Alajuela. Siguió el asunto de La Tigra y La Fortuna. Continuó Colonia Carmona erigiéndose en Distrito, contagiose San Pedro de Buenos Aires separándose de Puntarenas y tón de Pérez Zeledón; y ahora tón de Pérez Zeledón ya hora le toca a Venecia de San Carlos que desea unirse a Heredia porque tiene mayores facilidades para comunicarse con su cabecera al anexionarse a Heredia y le queda más rápida la salida para San José. Se dice que ya Colorado de Abangares va por ese camino.

Corresponsal

## Con nuestros lectores.

Con toda confianza les pedimos nos informen sobre la impresión que les causará este modesto semanario. Nosotros necesitamos críticas para que con la purificación salga la escoria. Con mucho gusto esperamos esta cooperación de nuestro público.

## SIGUEN LAS QUEJAS POR LA CARESTIA DE LA VIDA

Llorando se nos presentó una anciana vendedora de chances; nosotros le preguntamos la razón de su queja y nos dijo: "Me llamo Mercedes González, tengo 79 años y vivo en el barrio La Cruz. Yo le suplico, señor, que escriban en los periódicos que "ya no aguantamos la carestía de la vida, somos muchos miles de almas que no podemos más.

# DEPORTES

## ¿IRA FUTBOL A GUATEMALA?

Ansiosos están los guatemaltecos de que llegue el equipo costarricense que debe participar en una serie internacional.

Allí se anuncia el equipo "Alajuelense" si bien se cita el nombre de la "Gimnástica". Esperamos que al salir este semanario ya esté definida la incógnita.

## PELEA TUZO-MORAN

Por comentarios deportivos nos hemos dado cuenta de que vendrá a Costa Rica Morán, el gran boxeador azteca. Hemos sabido que los dueños de la Plaza Solera están de acuerdo en verificar allí los eventos. Igualmente sabemos que Tuzo piensa después de esta pelea verificar un viaje por la América del Sur o Australia.

## YA LA GUARDIA CIVIL NO TOMARA PARTE EN EL CAMPEONATO DE PRIMERAS

Desde hace tiempo se viene ventilando la especie de que el equipo "Guardia Civil" quería participar en primeras

categorías; hemos oído comentarios en pro y más que todo en contra; pero ahora podemos decir con seguridad que por disposición del club esta especie ya ha terminado. Nosotros, neutrales en esto, haremos un llamamiento a la disciplina en general porque no hay esperanza de que exista en Costa Rica sino esporádicamente un cuadro a la altura; esa, aparte de la económica es la causa de que tantos de nuestros deportistas busque acogida en el exterior porque contratados por profesionales deben prestar un servicio disciplinado.

## OBRA MORALIZADORA REALIZA EN MORAVIA LA SEÑORA ERMELINDA DE LOPEZ

Nos hemos enterado que la señora Ermelinda de López realiza una obra altamente religiosa en la ciudad de Moravia; ella reúne a los niños los domingos ya que ha fundado el Oratorio San Viente Ferrer; y les enseña la doctrina entreteniéndolos por medio de diversiones y apartándolos del mal. Ante un hecho así llamamos la atención de los padres de familia para que aprovechando la labor que se está haciendo cooperen con el bien que la aludida señora hace en compañía de otras cooperadoras.

## NOTICIAS FALSAS

A menudo anuncian varios periódicos bajas de precios pero los tales precios no se ven. Es fácil ser optimista pero la realidad habla de otra manera. El mal es general y sin querer mirar lo todo color negro debemos adelantar que hasta ahora todo sigue lo mismo; a lo mejor será que llega un camión que desea irse y desea vender bien sus productos pero la carestía de la vida sigue siempre en marcha. El pueblo está cansado de espavientos y noticias en tanto que el termómetro público sigue marcando el punto cero de la economía nacional. Tenemos que decir como Santo Tomás: hasta no ver no creer.

## Costa Rica necesita en el próximo período el régimen de una mano fuerte

(DE ACTUALIDAD)

Ese folleto de don Francisco Real del Valle, en papel brillante y carátula de cartulina a colores lo puede Ud. conseguir en la Dirección de este Semanario. Su costo es de 0,75 céntimos.

Por ciento cuesta más cómodo. Pídale hoy mismo.

## El 30 Aniversario del Herediano y el Deporte Nacional

El "Herediano" fue sorprendido en sus 30 años de existencia cuando su bandera estaba arriada de las gestas pasadas, de sus triunfos, es decir, cuando llegó el día de su aniversario no lo sorprendió con el escudo triunfante porque ya había descendido a la llanura por haber caído su tradicional empuje. El deporte nacional está sufriendo estos espasmos pero se debe a que ahora no se lucha por superación patriótica, sino que por otros móviles que no son los consejeros que han formado a grandes equipos. Cuando tanto el triunfo como la derrota la celebra un equipo con licor quizá hasta pasaditos, entonces la disciplina anda pascando y si el deporte se hace puro negocio entón-

ces no habrán nobles ideales sino que se explotará la naturaleza, el organismo hasta donde se pueda para darle vuelta a la suerte por si se consigue algo. En este sentido ya no habrá interés y la afición se decepciona porque el arte, los nobles ideales han desaparecido. Estamos de acuerdo en un equipo que supere por los cuatro costados pero para ello hace falta la disciplina. El Salvador comenzó a progresar cuando el "33" fue sometido al régimen militar. Claro que si allí sólo así se pudo hacer progreso es de suponer que la clave del adelanto fue la disciplina conseguida a como se pudiera.

Es demás comentarios si seguimos en el mismo camino y adelante las vacilaciones...

## Ya no habrá carretera a Limón

Esa noticia la comunicó el Ministro de Obras Públicas a los periodistas, ya que no hay medios para verificar esa obra. Parece que por tiempo considerable no habrá esperanza de ello.

Nosotros deseamos tomar cartas en el asunto y trataremos de comentar mejor este

tópico. Pero a renglón seguido debemos de añadir que el gobierno está en la obligación de exigir a la compañía que prevea mejor esos atrasos que hacen imposible la comunicación en tanto que la vida nacional con ese puerto es de grave atraso para el comercio nacional.

SOSTENES PARA JARRONES — CARRETELLAS PARA SACOS — ESTANTES PESADOS PARA MATERIALES — MUELLES DE HIERRO, TODO LO RARA EL

## Taller San Cayetano

50 varas Este de la esquina Norte de la Dolorosa